

“2019, Año del Caudillo del Sur, Emiliano Zapata”

“LXIV LEGISLATURA DE LA PARIDAD DE GÉNERO”

Ciudad de México, a 22 de julio de 2019

ANTONIO MOLPECERES

**Coordinador residente del Sistema de
Naciones Unidas en México**

**Mensaje durante la inauguración del foro
“La Agenda Global de Desarrollo
Sostenible en México: Energía, Movilidad
y Cambio Climático, en el Palacio
Legislativo de San Lázaro.**

Estimado Porfirio Muñoz Ledo, señor diputado Bañuelos, señora subsecretaria Martha Delgado, colega Lorenzo Jiménez, representante del PNUD, estimados miembros de la mesa del presidium, señoras y señores, colegas del sistema.

Quisiera compartir algunos datos del último informe del secretario general, Antonio Gutiérrez, de seguimiento de la agenda 2030 que fue publicado apenas hace un par de meses.

En primer lugar, algunas tendencias favorables con respecto a la implementación de estos objetivos a nivel mundial. La pobreza extrema y las tasas de mortalidad en la niñez siguen disminuyendo; algunas metas relativas a la igualdad de género están experimentando avances como la elaboración de presupuestos con perspectiva de género, el acceso a la electricidad en los países más pobres ha comenzado a aumentar.

A nivel mundial ha aumentado la productividad laboral y el desempleo ha vuelto a los niveles anteriores a la crisis financiera; la proporción de la población urbana que vive en barrios marginales va

disminuyendo. La proporción de aguas bajo jurisdicción nacional que son parte de áreas marinas protegidas han aumentado a más del doble desde del año 2010.

Este progreso es una muestra de todo lo que han trabajado muchos gobiernos desde el año 2015, los exámenes nacionales voluntarios ofrecen a las Naciones Unidas perspectivas adicionales, muestran cómo los gobiernos han dado prioridad a la integración de los objetivos desarrollo sostenible en sus planes y políticas nacionales; en el caso de México, ya se han presentado dos informes voluntarios. También hemos visto una respuesta significativa de los gobiernos regionales, de las ciudades, las empresas, la sociedad civil, los poderes legislativos, los círculos académicos, la juventud y otros sectores los cuales a través de una amplia gama de iniciativas han establecido puntos de partida para alinearse con los objetivos.

En México, por ejemplo, cada uno de los 32 estados han establecido consejos estatales para la Agenda 2030. Sin embargo, a pesar de estas tendencias positivas el cambio de la trayectoria de desarrollo necesario para generar la transformación que se requiere a fin de alcanzar los objetivos de Desarrollo Sostenible para el año 2030 aún no avanza a la velocidad o escala necesaria.

Es motivo de gran preocupación el hecho de que la tasa de pobreza extrema se prevé que sea del 6 por ciento en 2030, lo cual significa que no se alcanzará la meta mundial de erradicar la pobreza extrema. El hambre está aumentando por tercer año consecutivo y se está progresando poco en combatir el sobrepeso y la obesidad entre los niños menores de cinco años; la biodiversidad se está perdiendo a un ritmo alarmante y alrededor de un millón de especies ya se encuentran en peligro de extinción, muchas de ellas en cuestión de decenios.

Las emisiones de gases de efecto invernadero siguen aumentando, el nivel necesario de financiación para el desarrollo sostenible aún no están disponibles y las instituciones no son suficientemente fuertes o eficaces como para responder adecuadamente a estos enormes problemas interrelacionados y transfronterizos. A nivel mundial la juventud tiene tres veces más probabilidades de estar desempleada que la población adulta; la infancia está excesivamente representada entre los más pobres, uno de cada cinco niños vive en pobreza extrema.

Las diferencias entre las zonas rurales y urbanas también son evidentes en esferas como la educación y la asistencia sanitaria; las disparidades entre los géneros también persisten, las mujeres representan menos del 40 por ciento de las personas empleadas, ocupan sólo una cuarta parte de los puestos directivos en el mundo y hacen frente a una brecha salarial de género del 12 por ciento. Alrededor de una quinta, repito, alrededor de una quinta parte de las mujeres entre 15 y 49 años han sido agredidas física o sexualmente por su pareja en los últimos 12 meses.

De ninguna manera podrá el mundo lograr los 17 objetivos Desarrollo Sostenible si no se alcanza la igualdad de género y se empodera a las mujeres y a las niñas. Como era de esperar, hay importantes diferencias entre las regiones y los países en situaciones muy diferentes, los conflictos y la inestabilidad en muchas partes del mundo se han intensificado causando indecibles sufrimientos humanos, menoscabando la consecución de los objetivos Desarrollo Sostenible e incluso dando marcha atrás en los progresos ya realizados.

Los países en desarrollo acogen a más del 85 por ciento de los 68.5 millones de personas desplazadas a la fuerza en el 2017, lo cual supone una enorme presión sobre los sistemas de apoyo existentes como lo vemos aquí en México. Las pérdidas económicas derivadas directamente de los desastres han aumentado más del 150 por ciento en los últimos 20 años y las soportan de manera desproporcionada los países en desarrollo vulnerables, si no aumenta la mitigación, el calentamiento global continuará a un ritmo rápido, amplificando los problemas de adaptación y agudizando una sensación de vulnerabilidad en seguridad entre grandes grupos de población.

Los cambios económicos también han dificultado la implementación de los objetivos Desarrollo Sostenible, se prevé que el crecimiento económico mundial siga siendo lento y desigual en las diferentes regiones en medio de persistentes tensiones comerciales y niveles insostenibles de deuda de los hogares y las empresas; además, de las previsiones de desaceleración de las economías emergentes se prevén tasas de crecimiento más bajas en las economías desarrolladas en general; además, varios gobiernos están adoptando enfoques más proteccionistas en todos los ámbitos poniendo en peligro las tasas de crecimiento, la reducción de la pobreza y la diversificación económica.

El aumento de los ingresos y la desigualdad en la distribución de la riqueza amenazan con socavar los esfuerzos encaminados a lograr los objetivos desarrollo sostenible y de erosionar la cohesión social, intensificar la inseguridad y frenar el crecimiento de la productividad. El aumento de la intolerancia en muchas partes del mundo pone en peligro el disfrute de derechos humanos fundamentales y el progreso social; el nexo entre la desigualdad, la injusticia, la inseguridad y la falta de confianza suficiente en los gobiernos y las instituciones, puede alterar aún más estas condiciones ya muy precarias.

En este contexto, cuando los dirigentes del mundo se reúnan nuevamente, en septiembre de este año, es necesario hacer una reflexión honesta y franca sobre el rumbo actual de la trayectoria mundial, un compromiso renovado con el multilateralismo, la prevención y la diplomacia es esencial. Esto es especialmente cierto en lo que se refiere a la respuesta a la amenaza existencial del cambio climático, donde el incumplimiento a los objetivos del Acuerdo de París será una amenaza directa al logro de todos los demás objetivos Desarrollo Sostenible.

Termino, expresando de nuevo el apoyo del Sistema de Naciones Unidas en México, sus 25 agencias para que México sea ejemplo mundial de asegurar la Agenda 2030 y sus 17 objetivos, y como muy bien dijo la subsecretaria Martha Delgado, siga siendo un país de vanguardia en estos temas.

Muchas Gracias.

--ooOoo--